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记者 吴向正 实习生 吴雁灵

人生怎么会一路坦途？谁的
岁月没有波折？面对坎坷困难，
应如何应对？是自卑气馁、畏惧
退缩，还是坚强自信、奋发进
取？

“对自己有信心，对国家未
来充满希望，找准自己的奋斗目
标和人生坐标，把时间尽可能用
在有意义的事情上！”中国科学
院宁波材料技术与工程研究所高
级工程师茹浩磊的眼神中透出一
股坚毅，他用坚定的话语，更用
自己奋斗的经历作出了有力的回
答。

茹浩磊双耳仅有微弱听力，
靠助听器与外界交流。在第 65
个“国际聋人节”来临之际，记
者专程采访了茹浩磊。

医疗事故导致失
聪，奋发进取不懈求学

1980 年，茹浩磊出生在镇
海一个叫田央周的村庄，他幼年
时因医疗事故导致双耳听力受
损。“当时父母想尽办法保留了
我的残余听力，让我能够与人正
常交流。”茹浩磊回忆。

茹浩磊说，自从他的听力受
损后，父母从来没有放弃过治
疗。上小学前，母亲带着茹浩磊
到上海给他配备了助听器，用绳
子挂在胸前。助听器虽然音质不
好，但毕竟让茹浩磊接收到了外
界更多声音。他 8 岁才入学，当

时由于听力障碍，饱受身体和精
神双重折磨。“上小学时，尽管
老师和同学对我很照顾，但由于
听力受损，汉语拼音我整整学了
三年才掌握。进入初中，又碰到
了学英语这一关，听力部分几乎
都是靠蒙。”茹浩磊说，“就算戴
了助听器，由于音质不清晰，难
以快速理解词意。”茹浩磊说，
好在读高中的表姐经常过来耐心
辅导功课，他的英语才有长足进
步。

初中毕业后，茹浩磊考入宁
波李惠利中专，就读橡塑模具专
业。在中专学习期间，茹浩磊的
心态越来越好，始终保持积极向
上的精神状态，成绩始终名列前
茅。之后以省单考单招方式，以
省综合专业第一名的成绩考入浙
江工业大学机械工程及自动化专
业。在本科学习期间，茹浩磊变
得更加乐观自信，积极参加各类
体育活动，也参加了各类专业技
能竞赛，获得了不少荣誉。

“那时我明白了，要想提高
我的听力与表达能力，就必须积
极融入人群，多与大家交流。”
茹浩磊说，“与优秀的人为伍，
我才会变得更加优秀。”

从车间打螺丝开始，
逐渐迎来人生契机

本科毕业后，茹浩磊开始找
工作。由于听力障碍，茹浩磊面
试很不顺利。当时，很多单位不
会把工作机会留给一个语言交流

不太顺畅的年轻人。茹浩磊在杭州
等地不知找了多少家单位，始终未
能如愿。

2006 年 ， 茹 浩 磊 回 到 宁 波 ，
在镇海某街道办事处工作。“那时
候，我感觉人生一眼能看到头。”
茹浩磊说，“抱着专长却无用武之
地，真的很苦恼，我想，我应该坚
持自己的追求！”

有志向、有魄力，茹浩磊说辞
职就辞职。他找到了一家电器有限
公司，向公司老板说了自己专业能
力和身体情况，昂起头问：“要还
是不要？要，我就做！”老板说：

“那就试试吧。”
在接下来的一个月，茹浩磊显

示了自己的能力，公司与他签订
了三年劳动合同。最初半年，茹
浩 磊 深 入 车 间 工 作 ， 加 班 加 点 ，
毫无怨言，凭自己的专长，边工
作边观察，逐渐摸透了设备原理
和内部结构，同时给公司提出了
一些很好的设计建议，公司领导
顿时对他刮目相看，立即将其调
到 研 发 部 门 当 设 计 员 。 之 后 两
年 ， 茹 浩 磊 勤 勤 恳 恳 开 发 项 目 ，
评上了工程师职称。

2010 年，凭借多年来在企业
里积累的设计经验和研发成果，茹
浩磊成功加盟宁波“头部”科研单
位担任设计工程师，从此走上科学
研究道路。

潜心科研勇攀高峰，
专业领域硕果累累

在中科院宁波材料所，茹浩磊

潜心科研，同时坚持深造。他考取
了同济大学机械工程专业硕士研究
生 ， 于 2014 年 获 得 硕 士 学 位 ，
2018 年 晋 升 高 级 工 程 师 。 2022
年，茹浩磊继续攻读西北工业大学
博士学位。

茹浩磊顽强拼搏，勇于创新，
硕果累累。10 多年来，他曾主持
宁波市自然科学基金、宁波市科技
重大专项、地方横向项目等多个项
目，参与国家自然科学基金重点项
目等多个项目研制和平台建设等工
作；发表论文 10 余篇，申请专利
30 多项，发明授权 10 项，实用新
型 20 项，国际 PCT2 项；获得镇海
区十大杰出青年、中科院宁波材料
所 “ 优 秀 员 工 ”、“ 优 秀 共 产 党
员”、宁波市高层次人才“拔尖人
才”等荣誉称号。

“中科院宁波材料所是个了不
起的科研单位，这里的领导和同
事为了国家发展，全身心投入艰
苦 的 科 研 工 作 。 他 们 的 素 养 很
高，宽容、理解、支持，尽力为
我提供各种帮助，这也在一定程
度 上 反 映 了 中 国 社 会 的 长 足 进
步。我心存感恩，感谢帮助过我
的 所 有 人 ！” 茹 浩 磊 的 话 充 满 感
激。

自强不息的茹浩磊有一种特殊
的魅力，如今他拥有幸福美满的家
庭，孩子今年刚刚上小学。

“科技兴则民族兴，科技强则
国家强。”茹浩磊说，“作为一名科
研人员，我会心无旁骛，投入科研
工作，力争取得更大的成绩，为国
家作出更大贡献。”

人生并非皆坦途
——记中科院宁波材料所高级工程师茹浩磊

记者 陈敏 通讯员 徐晨燕

“听力有所恢复，虽然不影响
正常生活，但很可能难以恢复到
发病前的听力水平。”医生的诊断，
让刚刚走进大学校园的小应几近
崩溃。他说，真没想到，戴着耳机玩
游戏，居然将耳朵给玩坏了。

这个暑假对小应来说是最为
轻松的快乐时光。高考结束后，
他就一头扎进了游戏。戴上耳
机，经常是从天亮玩到天黑。就
这样疯狂玩了快 2 个月，他感觉
耳朵里老是有嗡嗡的噪声，听力
差了很多，打电话也听不清。休
息了 2 天后，症状却没有一点好
转，耳鸣声反而越来越大。不得
已，小应来到宁波市医疗中心李
惠利医院就诊。

“一方面是高分贝的刺激损

伤了听力神经，另一方面是耳朵
长期处于疲劳状态，血液循环不
畅，导致耳中风。”接诊的耳鼻
喉科病区副主任张建主任医师分
析。经过活血、营养神经等治
疗，小应的听力有所恢复。张建
医生叮嘱他今后要避免长时间高
分贝的刺激。

9 月 25 日是国际聋人节。采
访中，张建医生告诉记者，像小
应这样，因用耳不当导致听力下
降的情况临床上并不少见，每次
门诊总能碰到三四个。

“戴耳机玩游戏、听音乐、
煲电话粥，这种时下很流行的方
式正在悄悄伤害着年轻人的听
力。”张建提醒说，长时间高分
贝的刺激，会引发人体的噪音性
耳聋，而噪音性耳聋属于神经性
聋，一旦发生则无法逆转。

该如何正确使用耳机？张建建
议大家使用耳机时要尽可能遵守
60—60 原 则 ， 即 ： 使 用 耳 机 时 ，
音 量 一 般 不 要 超 过 最 大 音 量 的
60%，能调至更低最好；连续使用
耳机的时间则不宜超过 60 分钟。
成人每天戴耳机不超过 3~4 小时，
未成年人不超过 2 小时，不戴耳机
睡觉，不长时间煲电话粥，使用具
有降噪功能的耳机，不要在嘈杂的
环境中听音乐。

记者在李惠利医院采访时还了
解到，中耳炎正在成为损害人们听
力的一个主要原因，据统计，今年
以来该院已经开展了约 500 例中耳
炎手术。

“这些患者绝大多数曾经有反
复上呼吸道感染、感冒等引起耳朵
反复炎症，迁延不愈转为慢性炎
症，导致耳朵反复流脓积液，最后

致使听力下降，甚至耳聋。”张建
医生介绍，此外还有外伤、不当用
药等导致的。

“日常中一些不良习惯也会引
发中耳炎，”张建医生提醒，比如
用硬物掏耳朵、在不干净的水中游
泳、不正确的擤鼻涕方式等，尤其
是反复感冒、上呼吸道感染、鼻窦
炎等是引发中耳炎的主要诱因。

如何做好日常防护，保护耳
朵，保护听力？张建医生提醒市
民，要养成良好的饮食习惯；避免
在噪音大的地方久待；戒烟戒酒；
适度进行体育锻炼，适当运动能够
促进全身血液循环，内耳的血液供
应也会随之得到改善；治疗相关基
础性疾病。高血压、动脉硬化、糖
尿病、慢性肾病等容易引起末梢血
管的变性、影响耳朵的血液供应，
从而导致听力下降。

戴着耳机玩游戏

有大一学生因此突发耳中风

记者 张弛

你是否有在医院门诊就诊时过
号的体验？

近日，网友“土豆小鱼”通过
宁波民生 e 点通群众留言板反映，
某天在海曙区中医医院就诊时因为
过号而多等了至少一个小时，呼吁
院方向三甲医院看齐。

那么具体情况如何？三甲医院
又是怎么处理过号问题？昨天，记
者进行了调查。

该网友告诉记者，当天他带孩
子去就诊，由于在地下室停车耽误
了时间，导致过了一个号。到达门
诊后，被告知要延后 10 个号，这
意味着至少要花一个小时等待。虽
然是自己的主观原因导致过号，但

“过号需要等 10 位”规则导致等待
时间实在过长。该网友表示，之前
去宁波市妇儿医院就诊时，碰到过
号的情况是等 3 位即可，他认为这
样处理比较合适。网友提出，海曙
区中医医院在相关规则制定上，能
否向三甲医院看齐？

昨日上午 9 点左右，记者来到
海曙区中医医院。院内门诊候诊人
员不多，不过根据观察，就诊病人
所需时间较长。过了一会儿，记者
听到一名门诊过号的就诊者在候诊
处抱怨，延号后估计要等到十一点
多。

院方回应：为加大对
迟到患者的约束力度

对于“过号要延后 10 位”的
规则，该院副院长鲍平波告诉记
者，这项规则 2021 年 11 月 1 日起
实行。前期，医院是按照过号延后
3 个号执行的，但执行过程中发现
大量的患者未按时就诊。

“来我们医院就诊的儿童非常
多，挂的号如果在上午比较早的时
间段，很多家长会迟到。”鲍平波
坦言，由于大量就诊者未按挂号时
间就诊，导致病患在高峰段聚集，
严重影响该时段的就诊秩序。

鲍平波介绍，推出这个规定，
是为了加大对迟到患者的约束力
度，更有效引导患者按时就诊，并
减少聚集；同时更大程度保障准时

就诊患者的权益，减少候诊时间。
鲍平波建议，院内停车位有

限，市民朋友如果停车排队时间过
长怕迟到，建议把车停到夏禹公园
地下停车场，距离医院仅 100 米左
右。

宁波三甲医院情况如何？

宁波其他医院是如何安排过号
就诊者候诊的？记者进行了多方了
解。

据记者了解，市民就诊时一般
有挂号、签到、就医的环节。签到
是其中一项重要环节。

以市第一医院为例，患者在网
络预约挂号或现场挂号并取号后，
需要先到各诊区签到 （自助机签到
或预检护士台签到），医院就能以
预约挂号顺序为主、签到顺序为辅
的方式进行候诊排列。这样可以提
高就诊效率考虑，避免门诊医生无
效等待。

而就诊者如果已在诊区签到，
在门诊医生叫号时又没有及时进入
诊室就医，再次来诊区就医时就需
要再次签到并往后推迟 3 个号。如
果就诊者迟到 （指未在预约时间段
签到），在签到后将自动排在当前
已签到队列的最后一位。

随后，记者又拨打了部分三甲
医院的预约挂号电话。宁波市医疗
中心李惠利医院东部院区的门诊预
约电话接线人员表示，如果门诊过
号，是需要重新排队的。之后，记
者在该院区现场也看到，挂号机上
有过号需重新取号的提醒。

随后记者拨打了国科大宁波华
美医院 （宁波市第二医院）的预约
电话，工作人员表示，过号的就诊者
要延后 5 个号候诊，等待时间不好
估计，比较慢。

网友“土豆小鱼”的帖文发出
后，部分宁波民生 e 点通网友发表
了自己的看法。很多人认为，还是
要 做 到 不 迟 到 。“xuxu8023” 说 ，
就 是 要 治 不 守 时 的 人 。“ 心 中 无
尘”认为延号很正常，建议网友留
出充裕时间。

就诊过号，你有怎样的经历？
怎么安排最妥当？欢迎通过以下方
式参加讨论：

1、拨打热线81850000
2、微信搜索“nb81850”，关

注后留言
3、登录宁波民生e点通

医院门诊过号后
要再等10个号，合理吗？
院方回应：为加大对迟到患者的约束力度

记 者 陈章升
通讯员 张朝峰 陈运运

果实呈扁圆形，果皮青中带黄，
果肉橙黄⋯⋯近段时间，慈溪市横
河镇子陵村村民王达锋家的餐桌上
多了一种时令水果。每次亲朋好友
来访，他都会拿出几个请他们尝鲜。

“这是‘太秋甜柿’，网上人气很旺。
这个月，不少游客来村里找老黄买
这种柿子。”

王达锋说的老黄是慈溪市智农
农业有限公司负责人黄志龙。近年
来，他在子陵村大岙建起 500亩柿子
种植基地，带领果农栽种“太秋甜
柿”。“2017年，我们从日本引进 5000
株优质‘太秋甜柿’果苗。经过专家
指导、农户培育，其中 230亩‘太秋甜
柿’已进入丰产期。”黄志龙介绍。

“太秋甜柿”是宁波果农近年来
引种的新品种甜柿。目前，这种甜柿
已在慈溪、奉化等地“安家落户”。

“太秋甜柿”果肉脆爽像苹果，
多汁像蜜梨，清甜像哈密瓜。本
周，每天从子陵村大岙柿子种植基
地销往各地的“太秋甜柿”超过
2000 公斤。

“与去年相比，今年这种甜柿产
量增加不少，预计总产量可超 4 万
公斤。”黄志龙告诉记者，今年，许多
慈溪水果店与他们基地签订产销协
议，部分大型商超也下了订单。通过

电商平台，甜柿“走”上杭州、上海等
地百姓的餐桌。

“太秋甜柿”好吃，却不易种。“6
年来，我们在防治病虫害方面下了
不少功夫。”黄志龙介绍，他们基地

已成为宁波农技推广总站的栽培示
范基地，“我们还与相关高校建立合
作关系，甜柿从栽种到采收，全程都
有专家指导。”

今年，子陵村大岙柿子种植基

地的“太秋甜柿”不仅丰产，“身价”
也稳步攀升。目前，这种甜柿单果重
量在 150 克以上，市场零售价每公
斤超过 60 元。一个中等个头的“太
秋甜柿”现在可以卖 10 多元。

口感像哈密瓜的“太秋甜柿”批量上市

慈溪横河果农采收“太秋甜柿”。 （陈章升 摄）

景新

据昨天《宁
波日报》民生版

报道，在四明山山道上，摩托车超
速行驶、逆向行驶、压线超车等交
通违法行为频发，交通安全事故也
随之增多。去年山道上发生了 60
余起交通事故，其中还有一起死亡
事故。

在网络社交平台上，不时出现
冠以“四明山车神”之名的短视
频。画面中，一些年轻人在山道上
漠视交通规则，骑着非法改装的摩
托车相互竞逐，风驰电掣般呼啸而
过。一群人的撒欢已严重危害到社
会公共安全，山道上的“速度与激
情”一旦酿成车祸，害人又害己。为
了一个“车神”虚名，却要与“死
神”共舞，实属不该。近期，余姚
交警组织警力在山道上开展摩托车
交通违法行为集中整治行动，不光
是为了处罚，更是为了守护安全。

但是，山道上摩托车交通违法
行为的查处有其特殊性，具有一定
难度。首先，山路十八弯，蜿蜒曲
折，视频监控、电子检测交通违法
行为难度大、盲区多，如果“亡命
飞车”疾驶在夜间，监控下的“漏
网之鱼”会更多；其次，山道上竞
逐的摩托车多为非法改装车、无牌
车，即使监控拍到摩托车的交通违
法行为，事后也未必能够逮到车主
和违法行为人。

遏 制 山 道 上 的 “ 速 度 与 激
情”，还需多措并举，群防群治。
监管部门要开展专项整治，采取

“流动+固定”“视频+调度”“现
场+非现场”等方式精准执法，穷
追猛打，形成威慑。要发动周边村
民和游客的力量，用手机、行车记
录仪等设备对不法“飞车”该拍就
拍，该举报就举报，形成人人喊打
的围剿局面。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

遏制山道上的“速度与激情”

昨日下午，宁波爱多公益团队一行志愿者应邀到镇海区九龙湖镇河源
社区举行志愿服务活动，提供小家电维修、磨刀、理发、推拿、中医把脉
等服务，受到当地居民称赞。 （陈结生 摄）

志愿服务


